



UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DEL ESTADO DE MÉXICO
SECRETARÍA DE RECTORÍA
DIRECCIÓN DE IDENTIDAD UNIVERSITARIA
COLEGIO DE CRONISTAS

Jocotitlán, una ciudad heroica y otras de sus denominaciones



SR

*C. P. Carlos Chimal Cardoso
Cronista Municipal de Jocotitlán
Ex cronista del Centro Universitario Atlacomulco*

Septiembre 2023





COMITÉ EDITORIAL, Colegio de Cronistas:

1. M. en A. E. Jesús Isaías Téllez Rojas
Escuela de Artes Escénicas
2. M. en Dis. María del Carmen García Maza
Facultad de Artes
3. M. A. S. Héctor Hernández Rosales
Facultad de Antropología
4. Arq. Jesús Trinidad Castañeda Arratia
Facultad de Arquitectura y Diseño
5. Dr. Ulises Aguilera Reyes
Facultad de Ciencias
6. M. en D. A. E. S. Andrés Virgilio Morales Osorio
Facultad de Ciencias Agrícolas
7. M. en A. P. Julián Salazar Medina
Facultad de Ciencias Políticas y Sociales
8. Dr. en Ed. Ignacio Morales Hernández
Facultad Ciencias de la Conducta
9. Mtra. en A. E. Antonia Cordera Cárdenas
Facultad de Contaduría y Administración
10. Dra. en D. María de Lourdes Morales Reinoso
Facultad de Derecho
11. D. en E. L. Emmanuel Moreno Rivera
Facultad Economía
12. Dra. en A. D. Margarita Calderón Miranda
Facultad Enfermería y Obstetricia
13. M. en G. Efraín Peña Villada
Facultad Geografía
14. M. en H. Pedro Canales Guerrero
Facultad Humanidades
15. D. en Ing. Horacio Ramírez de Alba
Facultad Ingeniería
16. L. en L. José Martínez Almazán
Facultad Lenguas
17. M. en A. F. Elizabeth Vilchis Salazar
Facultad Medicina.
18. M. en A. Teresita del Niño Jesús Burgos González
Facultad Medicina Veterinaria y Zootecnia
19. C. D. José Trujillo Ávila
Facultad de Odontología
20. D. en U. Verónica Miranda Rosales
Facultad Planeación Urbana y Regional
21. M. en E. S. Elena González Vargas
Facultad Química
22. D. en E. T. Gerardo Novo Espinosa de los Monteros
Facultad Turismo y Gastronomía
23. D. en H. Daniel Roberto Peregrino Rocha
Centro Universitario Amecameca
24. L. en D. Juan Manuel Ordoñez Suárez
Centro Universitario Atlacomulco
25. D. en C. F. Juan Pedro Benítez Guadarrama
Centro Universitario Ecatepec
26. D. en A. P. Angélica Hernández Leal
Centro Universitario Nezahualcóyotl
27. M. en C. Pablo Mejía Hernández
Centro Universitario Temascaltepec
28. D. en Arql. Rubén Nieto Hernández
Centro Universitario Tenancingo
29. D. en Ed. Norma González Paredes
Centro Universitario Texcoco
30. M. en E. V. Luis Bernardo Soto Casasola
Centro Universitario Valle de Chalco.
31. L. A. E. Guadalupe González Espinosa
Centro Universitario Valle de México
32. M. en C. Ed. Ma. del Consuelo Narváez Guerrero
Centro Universitario Valle de Teotihuacán
33. D. en Soc. Gonzalo Alejandro Ramos
Centro Universitario Zumpango
34. Mtra. Ariadna Hernández Manrique
Unidad Académica Profesional Acolman
35. L. en T. Agripina del Ángel Melo
Unidad Académica Profesional Chimalhuacán
36. D. en A. P. Karina González Roldán
Unidad Académica Profesional Cuautitlán Izcalli
37. L. en H. Leopoldo Basurto Hernández
Unidad Académica Profesional Huehuetoca



38. D. en C. Ana Lilia Flores Vázquez
Unidad Académica Profesional
Tianguistenco
39. L. en A. Rosa Esbeida Mejía Ugarte
Unidad Académica Profesional
Tejupilco
40. L. en Ant. Donají Reyes Espinosa
Plantel "Lic. Adolfo López Mateos" de
la Escuela Preparatoria
41. M. en E. L. Federico Martínez Gómez
Plantel "Nezahualcóyotl" de la Escuela
Preparatoria
42. M. en Hum. Jesús Josué Severo
Sánchez
Plantel "Cuauhtémoc" de la Escuela
Preparatoria
43. M. en E. P. D. Maricela del Carmen
Osorio García
Plantel "Ignacio Ramírez Calzada" de
la Escuela Preparatoria.
44. D. en Ed. Julieta Jiménez Rodríguez
Plantel "Ángel María Garibay Kintana"
de la Escuela Preparatoria.
45. M. en E. I. T. Cecilia Fuentes
Guadarrama
Plantel "Ignacio Pichardo Pagaza" de
la Escuela Preparatoria
46. M. en E. S. Miguel Zavala López
Plantel "Sor Juana Inés de la Cruz" de
la Escuela Preparatoria
47. M. en C. E. Luis Alberto Garduño
Sánchez
Plantel "Isidro Fabela Alfaro" de la
Escuela Preparatoria
48. M. en H. César Salazar Velázquez
Plantel "Pablo González Casanova" de
la Escuela Preparatoria
49. M. en Ed. Germán Méndez Santana
Plantel "Texcoco" de la Escuela
Preparatoria
50. D. en C. Alfredo Ángel Ramírez
Carbajal
Instituto de Estudios Sobre la
Universidad
51. M. en G. D. César Alejandro Barrientos
López
Dirección de Cultura Física y Deporte
52. M. en S. P. Estela Ortiz Romo
Centro de Enseñanza de Lenguas
53. D. en D. E. Eufemio Gabino Nava
Bernal
Instituto de Ciencias Agropecuarias y
Rurales.
54. Dra. en Ed. Irma Eugenia García
López
Centro de Investigación
Multidisciplinaria en Educación

COMPILADORES:

QFB. Argelia Díaz González Borja,
Encargada del Despacho de la Dirección
de Identidad Universitaria

L.L.I. Claudia Velázquez Garduño
Responsable del Área de Difusión de la
Dirección de Identidad Universitaria

Jocotitlán, una ciudad heroica y otras de sus denominaciones¹

C. P. Carlos Chimal Cardoso
Cronista Municipal de Jocotitlán



La ciudad de Jocotitlán está ubicada en la zona norte del Estado de México, a 45 kilómetros de Toluca, ciudad capital del Estado de México, se encuentra en las faldas del cerro Xocotepetl que tiene una altura de 4,954 m.s.n.m., siendo la cuarta elevación del estado, después del Popocatepetl, el Iztlacihuatl y el Nevado de Toluca.

Dentro de los sucesos históricos importantes ocurridos en esta población está el ocurrido en 27 de octubre de 1810, cuando paso por el Municipio el cura Hidalgo con su ejército para llegar a Ixtlahuaca, donde el cura de Xocotitlán lo espero para tratar de entregarle el edicto de excomunión que le envió el obispo de Valladolid, hoy Morelia, el cual no pudo hacerlo por ser arrebatado, hecho pedazos y exclamar en coro sus asistentes “cuarenta excomuniones que le presenten, siempre tendrá quien lo absuelva”.

¹ Crónica aprobada y presentada en el XLV Congreso Nacional de la Asociación Nacional de Cronistas de COMUNIDADES y Ciudades Mexicanas A. C. que se efectuó en el Valle de Toluca del 19 al 2 de julio de 2023.



A raíz de este acontecimiento algunos habitantes de Xocotitlán, se empezaron a reunir en casas particulares para ponerse de acuerdo en la forma de participar en la lucha por la independencia de México, situación que hacían disfrazando las reuniones de tertulias familiares.

A pesar de los cuidados este hecho llegó a oídos del cura José Ignacio Muñiz, quien para evitar problemas lo hizo del conocimiento del Delegado en Ixtlahuaca Juan García de la Cueva, quien tomando cartas en el asunto decidió constatarlo personalmente presentándose el cuatro de abril de 1811 en el centro de la población, la que a su juicio encontró muy tranquila.

Con cierta molestia mandó hablar al cura para pedirle explicaciones del porque le hacía perder el tiempo, llegando este y estando en las disculpas, de entre los magueyes y las piedras aparecieron los habitantes de la población que con lanzas y piedras atacaron a los reunidos.

Ante la sorpresa y el desorden, los de a pie corrieron a resguardarse en la iglesia y el prefecto y dos soldados salieron corriendo con sus cabalgaduras sin parar hasta a la ciudad de Toluca, donde envió un mensaje al virrey diciendo que en Xocotitlán había insurgentes y era necesario le enviaran refuerzos para acabarlos.

Mientras, en el pueblo el cura intentó por varios medios que los sublevados dejaran ir a los soldados escondidos, entre los cuales se encontraba el subdelegado Francisco Gómez Fraile, pero la gente ya estaba muy enojada y tomaron preso al sacerdote, quien ayudado por algunos simpatizantes le proporcionaron un caballo para dirigirse a la ciudad de México a donde llegó con heridas y enfermo.

Los insurgentes estuvieron forzando la puerta del templo hasta lograr abrir y sacar a los escondidos, a quienes mataron en la plaza a lanzadas.

Al enterarse el virrey de estos acontecimientos montó en cólera y ordenó al Capitán Juan Bautista de la Torre quien se dirigía de Temascaltepec a Toluca,



se fuese junto con Gerónimo Torres Cano directo a Xocotitlán y pusiera orden en dicho lugar.

El 15 de abril llegó a la población el ejército con cerca de dos mil soldados realistas y sin consideración alguna inicio un ataque cobarde donde mato a hombres, mujeres y niños, quemó la población y destruyó lo que pudo, en un descanso en el camino a San Felipe del Progreso envió un comunicado al virrey que decía; “con el gusto de informarle que los de Xocotitlán quedaron bien castigados, dejamos más de cuatrocientos cadáveres en la plaza”.

Es importante mencionar que los pocos habitantes que se salvaron fueron por que huyeron al cerro, quienes posteriormente se unieron a las fuerzas de los hermanos Rayón en la lucha por la independencia de México.

Ante esta situación el mismo virrey llamo al cura a quien le dio tres mil pesos y las instrucciones de que una vez repuesto de sus heridas se regresara a la población para iniciar su reconstrucción, iniciando por la iglesia.

Se considera que a raíz de esta remodelación se dejó la plaza del tamaño en que se encuentra actualmente, reduciendo el atrio de la iglesia y desapareciendo algunas viviendas, se hizo el trazo de las principales calles tomando como referencia la casa que hoy alberga a la “Casa de Cultura”, que perteneció a los descendientes del encomendero Francisco de Villegas.

Esta lucha armada por la defensa de la soberanía nacional ante un ejército extranjero se propuso a la Comisión de Ciudades Heroicas de la Asociación Nacional de Cronistas de Comunidades y Ciudades Mexicanas, A.C. y en su dictamen se consideró que Jocotitlán merecía el título de “Ciudad Heroica”, lo que tomo con gran aceptación la comunidad y el Ayuntamiento, el 15 de abril de 2013 se hizo la ceremonia oficial donde recibió este título, al final se colocó la placa correspondiente en la plaza cívica que existe a la fecha.

Cabe mencionar que Jocotitlán fue la segunda ciudad en recibir esta categoría en el Estado de México, ya que solo la tenía Tenango del Valle, quien la recibió



en el año de 1868 y el encargado de hacerlo del conocimiento de ese lugar fue el Gobernador Interino del Estado de México Antonio B. Zimbron, quien era oriundo del municipio de Jocotitlán.

Otro acontecimiento que propicio este hecho, fue el que otras ciudades del Estado reunieran sus participaciones en la defensa de la soberanía nacional y hoy en día sean catorce las ciudades en ostentar la denominación de Ciudad Heroica o pueblo de interés histórico, avalado por la misma comisión de referencia y el Ayuntamiento de cada lugar.

Esta crónica me da la oportunidad para hacer un pequeño recuento a través del tiempo de nuestra comunidad, ya que ha tenido varios nombres, denominaciones y nombramientos que han permitido su engrandecimiento.

Dentro de estos nombres están: Tierra de Mazahuas; Mazahuacan; Lugar del asentamiento del señorío Mazahua; Xocotitlán; Jocotitlán, Jocotitlán de Jesús Nazareno; Pueblo Típico; Villa de Jocotitlán; Pueblo de Ensueño; Ciudad de Jocotitlán; Pueblo con Encanto; lo que me permite brevemente ir describiendo cada una de estas categorías.

7

Tierra de Mazahuas:

Cundo se fue poblando el Estado de México a la zona de Jocotitlán llego un grupo de humanos que al parecer se desprendió de los otomanos (otomíes) para ser libres e independientes ya que encontraron lo que necesitaban para vivir, un manantial de agua potable, un bosque lleno de coníferas, animales comestibles, plantas medicinales y tierra fértil que poco a poco fueron labrando para iniciar con producciones de maíz, chile y amaranto, entre otros productos.

Cabe mencionar que hoy en día las Marías que se encuentran en lo largo y ancho de la República Mexicana son de origen Mazahuas a mucho orgullo.



Mazahuacan:

Los grupos humanos que se desprendieron de los otomíes y que constituyeron la gran zona mazahua no solo fueron los que habitaron Jocotitlan, sino que otros se trasladaron a lugares similares, quienes poco a poco se fueron organizando y agrupándose en pequeños grupos, hasta abarcar una superficie de lo que hoy son doce municipios del Estado de México y cinco del Estado de Michoacán, que se conoció aun después de la llegada de los españoles como Mazahuacan, definiéndose a esta zona como “el lugar que tiene venados”.

Lugar del Asentamiento del Señorío Mazahua:

Cuando los aztecas hicieron su expansión de dominio conquistando la zona de Matlazinco, después la zona Otomí y por último la zona de Mazahuacan e impusieron al gran señor o tlatoani de los mazahuas llamado Ocellotzin, quien marco su residencia en Xocotitlán, en las faldas del cerro Xocotepetl hoy conocido como la Montaña Sagrada, donde su principal función era juntar los tributos que tenían que ser enviados a la Gran Tenoxtitlán, lo que hicieron hasta ser conquistados nuevamente por los españoles.

8

Xocotitlán:

Durante la colonia y al irse separando las comunidades en encomiendas, congregaciones, haciendas, ranchos y comunidades indígenas se fue delimitando lo que correspondió a la zona de Xocotitlan, que en lengua náhuatl se deriva de xocotl “fruta agridulce y titlan “entre” que significa “lugar entre arboles de fruta agridulce o acida”, como lo son los tejocotes, capulines, membrillos, productos del nopal y del maguey.

El 6 de agosto de 1540 por real cedula, el rey de España da por fundado el pueblo de Xocotitlán.



Jocotitlán:

En atención a la Constitución de Cádiz cuando aún seguía la lucha por la independencia de México se empezaron a formar los municipios y en el año de 1820, un 13 de agosto se crea el Municipio de Jocotitlán y cuando triunfa el ejército trigarante y se crea la República Mexicana con la ley del 9 de febrero de 1825 se ratifica a Jocotitlán como municipio.

Entre los años 1925 a 1928 se cambia en los nombres la letra “X” por la “J”, así se dejó de llamar a la población Xocotitlán cambiandose por Jocotitlán, un proceso que tardo tiempo como lo demuestran los documentos que se encuentran en el archivo histórico municipal, situación que también ocurrió con Jiquipilco, y Jilotepec por mencionar dos ejemplos cercanos.

Jocotitlán de Jesús Nazareno:

Desde la llegada de los franciscanos a Toluca, en forma esporádica visitaban Jocotitlán para establecer la fe católica y evangelizar a la comunidad indígena, hay referencias de que en 1575 llega a Xocotitlan el primer párroco del clero secular quien inicio con la construcción de la primera parroquia hecha de adobe y teja y a partir de esta fecha se ha tenido sacerdote de acuerdo a los nombres que están en la oficina parroquial, apareciendo el periodo correspondiente a cada uno en unas placas colocadas en la pared.

Se considera que Jocotitlán ha tenido varios santos patrones, entre los que puedo mencionar a San Miguel Jocotitlán en el siglo XVI, Santa María Jocotitlán en el siglo XVII y a partir de ese siglo y hasta la fecha se conoce como Jocotitlán de Jesús Nazareno siendo el 6 de agosto el día de su fiesta.

Con relación a los sacerdotes católicos que han estado en la comunidad la lista es larga pero sobresalen algunos por el tamaño de su obra.

El nombre del primer párroco es Francisco García Najera, quien inicio con la construcción de la primera iglesia.



Esta el tercer sacerdote Diego de Nájera Yanguas, quien se le conoció como el apóstol de los mazahuas ya que siempre los defendió de los abusos de españoles y caciques y escribió un libro denominado “Doctrina y Enseñanza de la Lengua Mazahua” que se imprimió en 1637 y es hasta la mitad del siglo XX cuando nacen más obras de este tipo.

Esta también Don Santos Navarro quien convenció a la población para tirar la iglesia y construir una más grande, construida totalmente de piedra volcánica que hoy luce como si fuera una catedral, para lograrlo desde el pulpito les dijo haber tenido un sueño, donde se le decía que Jocotitlán se merecía tener un capitolio romano, colocando su primera piedra un 23 de noviembre de 1868.

En las primeras dos década del silgo XX estuvo el sacerdote Tiburcio Maldonado, cuando se colocó el reloj de la iglesia que se inauguró un 16 de septiembre de 1910 para conmemorar el centenario del inicio de la guerra de independencia, cuando aún no se terminaba la fachada de la iglesia, el cual dono el Señor Pedro Laguna y el pueblo construyo su monumento, el cual actualmente está modernizado y sigue funcionando.

10

En el año 1977 llego a la parroquia el padre Manuel Mancilla observando que la parroquia no tenía torres desde hacía más de 50 años, al preguntar le contestaron que cuando se empezaron a realizar la iglesia se estaba abriendo, como se observa con la grieta sellada que se encuentra debajo del reloj, consulto a algunos arquitectos e ingenieros civiles y con la colaboración de algunas personas de la comunidad y otras de otros lugares en el año de 1986 se construyeron con un desplante desde el piso.

Jocotitlán, donde viven los corvas dulces:

La población desde la época de los mazahuas ha sido un gran productor de pulque con venta a las poblaciones de alrededor, lo que ocasionó que durante el siglo XX a los de Jocotitlán se le conociera como los corvas dulces, ya que se decía que hasta en las corvas traían embarrado la miel del pulque.



Lo que platicaban los abuelos es que diariamente en dirección hacia los cuatro puntos cardinales se veía desfilar grupos de más de cincuenta burros cargados de cueros con el néctar de los dioses y hoy en día además de este producto también se produce el destilado de pulque tipo tequila, conocido como tapui o pulmón con gran aceptación de propios y visitantes.

Pueblo Típico:

Por decreto del Gobernador del Estado de México en el año de 1975 se llevó a cabo un programa de remodelación de algunas cabeceras municipales, denominándose a las poblaciones “Pueblos Típicos” que de acuerdo al programa se mejoraron acciones de agua potable y alcantarillado, adoquinado, remodelación de fachadas particulares y de edificios públicos, vías de comunicación, además en su mejoramiento se aplicaron técnicas específicas en cada uno según su vocación, estil y costumbres que tenían.

Jocotitlán fue uno de los beneficiados y con esta remodelación además de recibir la categoría de “Pueblo Típico” se le conoció como “Un balcón en la Montaña”.

11

Villa de Jocotitlán:

En el año de 1983 el Ayuntamiento de Jocotitlán solicitó a la Legislatura del Estado de México el cambio de categoría de “pueblo” a “villa” por reunir los requisitos que se solicitaba para tal fin, lo que se aceptó mediante el decreto 170 del 30 de junio.

En el mismo decreto se acepta el cambio de categoría de “Barrio” a “Pueblo” a las comunidades de San José Boqui, Movoro y Huemetla.

Pueblo de Ensueño:

En la última década del siglo XX Jocotitlán gozaba de un gran avance en educación, servicios públicos, ofertas de empleo y punto de interés turístico, lo que hacía soñar con tener oportunidades de ser visitado por mexicanos y



extranjeros para que apreciarán sus monumentos naturales e históricos, sus costumbres, sus tradiciones, su gastronomía, y sus áreas de descanso, sobre todo el aprovechar el cerro Xocotepetl con todas estas bondades, por lo que se le denominó en el común de los ciudadanos “Un Pueblo de Ensueño”.

Ciudad de Jocotitlán:

En el año de 2013 después de recibir el título de Ciudad Heroica, el Ayuntamiento en turno hizo la solicitud formal al congreso local para el cambio de categoría de “Villa” a “Ciudad”, se reunieron todos los requisitos logrando este anhelo en el mes de diciembre del mismo año, ostentando desde entonces el nombre de Ciudad de Jocotitlán.

Pueblo con Encanto:

En el Estado de México existe la denominación de Pueblos con Encanto y mediante una convocatoria cada año se incrementa su número, sobre todo se valora su capacidad de vocación turística y en el año de 2021 después de terminar el parque eco turístico en la entrada a la zona arbolada del cerro Xocotepetl que tiene un puente colgante, una tirolesa, un puente tibetano, un muro de 14 metros de altura para escalar y una piedra que se convierte en resbaladilla, la que por cierto los visitantes deben usar para garantizar su regreso.

Lo anterior se sumó a la infraestructura existente para que el día 30 de agosto se recibiera el título de “Pueblo con Encanto de parte del Gobernador del Estado, lo que ha permitido que hoy en día nos visiten turistas nacionales y extranjeros que al hacerlo dicen; nos gustó tanto que tendremos que regresar próximamente e invitaremos a familiares y amigos a que también lo disfruten.

El Paraíso del Estado de México:

En la República Mexicana existe la denominación de Pueblos Mágicos y en el Estado de México la de Pueblos con Encanto, Jocotitlán pertenece a la segunda categoría pero consideramos que debe pertenecer a la primera ya



que reúne las condiciones para serlo, sin embargo por el momento la convocatoria para otorgar el título a nivel federal está suspendida por eso mientras sucede, propios y extraños le han llamado el Paraíso del Estado de México, como una nueva categoría que en forma natural se ha ido estableciendo.

Por todo lo anterior solo me resta invitarlos para que lo visiten y constaten el porqué de estas categorías recibidas, si por su tranquilidad, su historia, sus costumbres, sus leyendas, su gastronomía, sus lugares de hospedaje, su gente, sus monumentos naturales y sus monumentos históricos realmente se ha merecido estos nombres o exagero al exponerlo.

Seguro estoy que, si lo hacen, querrán ser parte de esta gran historia, pero mientras eso sucede pueden hacer la promoción necesaria para que más visitantes de los que aman la hermosa provincia mexicana estén en nuestra comunidad.



Universidad Autónoma del Estado de México

*“2023, Conmemoración de los 195 Años de la
Fundación del Instituto Literario del Estado de México”*